



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

Apartado N° 799

Oficina de Redacción y Administración:
3ª Avenida Este, contiguo a Alsina

Teléfono N° 97

Este periódico saldrá todos los días, excepto los siguientes a los festivos
Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Un mes	\$ 1.00
Número suelto	10 céntimos
Número atrasado	10

Avisos: precio convencional

Año II

San José, C. R., sábado 14 de febrero de 1914.

No. 112

17 = 17

La Aritmética es inexorable y fatal: contra ella nada pueden los juegos de artificio de la retórica ni los mirajes inconsistentes de la falacia. Amontonad nombres y apellidos, construid pirámides de ceros y practica sumas inverosímiles: una simple regla aritmética, inflexible y fría, vendrá a destruir todos los brillantes castillos edificadas y os dirá secamente, pero con el lenguaje irrefutable de la verdad: "17 no pueden ser más que 17".

Y es que, —oh Fabio omnisciente, compendio de todas las sabidurías!,— habéis olvidado una sencilla noción que quizá visteis en los bancos de la escuela: «no se pueden sumar sino cantidades homogéneas». Y aun cuando creis que el pueblo es todavía analfabeta y que siempre comulgará incautamente con vuestras gastadas ruedas de molino, es el caso que ya conoce mejor que vosotros esa regla elemental que parecíais haber olvidado: «No se pueden sumar cantidades que no sean homogéneas». Así, por ejemplo, en el problema infantil con que pretendisteis sorprender la candidez popular de que tanto habéis abusado, el pueblo no tragó el anzuelo:—No;—se dijo—16 diputados propietarios y 8 diputados suplentes no pueden sumarse: serán siempre 16 de un lado y ocho del otro; de ninguna manera 24 homogéneos. ¿Para que agregar esa cifra heterogénea? Indudablemente como un adorno, pues sería abusar de la credulidad de los ciudadanos hacerles creer o, —mejor dicho—pretender hacerles creer que podrían votar 8 diputados suplentes, para alcanzar la cifra anhelada, la cifra imposible, la cifra objeto de todos los ensueños, cuando, al frente, en masa homogénea, y por lo tanto sumable, estaban esas otras cantidades de 19 diputados propietarios republicanos y 7 diputados propietarios civilistas, constituyendo una mayoría incontrovertible de 26, suma en esta vez si posible y aritmética.

Se ha tachado a los hombres de letras, a los literatos eminentes, a los poetas de excelsa imaginación, a los que no bajan por las miserias de la tierra, sino que viven en las regiones del éter, lejos de las muchedumbres «ignaras»;—se ha tachado—decíamos—a estos espíritus superiores de ser poco afectos a los números. Solo así nos explicamos los tropiezos que dan a cada paso en los duros guijarros de la realidad y de... la aritmética. Pero como para inteligencias elevadas sobre el común de las gentes nada valen reglas ni prescripciones, ¿por qué no reformar la aritmética, cosa baladí, obstáculo nimio para tan pujantes esfuerzos? El pueblo de Costa Rica, que tantas imposiciones ha sufrido desde las alturas de la ciencia innata y que ha tenido que creer, con fe de carbonero, en tantas tablas de la ley que le fueron dadas por los Moisés criollos, ¿se iba a oponer ahora a esa sencilla operación que consiste en hacer, de 16 naranjas y 8 limones, 24 naranjas milagrosas?

Sin embargo, el pueblo,—que ya sabe leer que ya sabe pensar, que ya está despierto y, sobre todo, cansado de los embustes de los sacerdotes del Templo, que hablaron tanto tiempo por la boca de los oráculos,— seguirá creyendo que 17 son 17, a no ser que se multipliquen por sí solos, como los panes y los peces del milagro bíblico, a la fecunda voz del taumaturgo.

Notable revista nacional

'PANDEMONIUM'

El número correspondiente al 10 del mes en curso de la notable revista cuyo nombre encabeza estas líneas, circulará hoy. Viene consagrado a la memoria del ilustre prócer don Juan Rafael Mora, presidente de la República y héroe de la campaña de 1856-1857.

La parte tipográfica honra los talleres de la Imprenta Alsina, que es la casa editora, y la literaria y artística ponen de relieve una vez más la competencia de su director, el notable publicista don Justo A. Pacio.

El sumario es el siguiente:
Fe de bautismo de don Juan R. Mora
Don Juan R. Mora. *Joaquín B. Calvo*
Páginas de Historia. *M. Argüello M.*
Primera proclama del Presidente Mora a los costarricenses. *Juan R. Mora*
El Presidente Mora proclama la guerra contra Walker y sus secuaces. *Juan R. Mora*
Discurso pronunciado por el Presidente de la República en la Garita de Río Grande. *Juan R. Mora*

Testamento de don Juan R. Mora...
El gato. *Augusto Coello*
Párrafos de un discurso. *A. Zambrana*
El centenario de Mora. *.....*

GRABADOS

Don Juan Rafael Mora.—Doña Inés Aguilar y Coeto.—General don José Joaquín Mora.—General don José María Cañas.—William Walker.—Estadna de Juan Santa María.—Monumento Nacional.—Busto de don Juan Rafael Mora.—Casa presidencial en tiempo de don Juan Rafael Mora.—Casa donde nació don Juan Rafael Mora.—Casa de la hacienda Santa Rosa en el Guanacaste.—Grupo de soldados veteranos que tomaron parte en la campaña del 56 y 57 contra los filibusteros.
La portada, hecha a cinco tintas, es obra del competente y modesto artista, socio y jefe de los talleres de la casa editora, don Jaime Tormo. Figura en ella un bien acabado retrato del ilustre prócer, rodeado de la bandera nacional.
El número de la revista que nos ocupa honra las letras patrias y la casa donde se edita.

y quizá subversivo, confirmando la necesidad de esa institución, en cuya mejora deben manifestarse los empeños.

La casa de Lahite estaba sola y Angélica Valle dice haber visto un hombre sospechoso que de ella salía.

Fallecimiento

En la calle 11 y avenida 2ª, cayó muerto Antonio Segura, de 25 años de edad; un ataque al corazón lo mató.

Descarrilamiento

El carro del tranvía número 14, en la línea para la Sabana, se descarriló, afortunadamente sin ninguna novedad.

En la cárcel

En la sección de «Sueños de Crónica» del número de ayer, aparecía la noticia de haber fallecido en la cárcel de mujeres, Esmeralda Espinosa de 32 años de edad.

En la visita que los alcaldes y agentes hacen a ese centro, vieron el sábado último a esa mujer en un estado verdaderamente lamentable, con la cara llena de llagas, la mandíbula carcomida, donde le hervían mil parásitos y los brazos ulcerados en total putrefacción.

Los señores alcaldes elevaron una oportuna queja a la Corte para ver de alajar a esa mujer y someterla a un tratamiento especial, pero la infeliz murió antes de recibirse su mejoría.

Robo de un caballo

Al señor Rafael Fernández, de San Pedro del Mojón le robaron un caballo *ruco melado* que está valuado en seiscientos colones. Según dice el perdido se lo sacaron del potrero. Ya tiene conocimiento la policía de este abigeato.

El señor Fernández ofrece una buena gratificación al que le dé noticias de su cuadrupedo.

Otro robo

En el distrito de Catedral hurtaron a don Rafael Torres un bandolín, un revólver y un sombrero nuevo, negro. Mientras la policía persigue a ciudadanos reconocidamente honrados, los cacos están en plena libertad de acción.

26 y 17

Nuestro editorial de ayer tiene un error que nos limitamos a rectificar: el doctor Lachner Sandoval si es Diputado propietario, pero este error de nombre en nada altera el número total de propietarios y suplentes que consignamos y que, en definitiva, pone las cosas en su lugar. Confundimos al señor don Anselmo Rivera, suplente, con el propietario señor Sandoval. Pero el orden de los factores no altera el producto: ni una ni otra cosa pueden cambiar la cifra inexorable de 17 diputados, que es todo el contingente del Partido Duranista en la Cámara al lado de 26, que componen los elementos del Partido Republicano y del Partido Civil.

El drama de Santa Cruz Se fuga el ex-Jefe Político matador de López

Tomamos de nuestro colega *El Pacifico* de Puntarenas:

Se dice aquí, nos escriben de Santa Cruz, que el ex-Jefe Político, Macedonio Marchena, puso pie en polvorosa una vez que entregó la Jefatura al joven capitán don Emilio Chappi. Y se asegura, continúa la carta, que Marchena salió en altas horas de la noche acompañado de los guardas fiscales.

Hablando al respecto con personas recién llegadas de aquel pueblo hemos recibido confirmación de lo que se nos informa por carta.

—¿Qué hay de la fuga del ex-Jefe Político? preguntamos a un amigo de allá.

—Que no tiene lugar a duda.
—Y cómo salió del pueblo?
—Según entiendo por lo que he oído decir, a media noche, y en compañía de dos guardas fiscales.

—No será que Marchena está escondido en alguna casa del pueblo?

—No señor, no está. Estoy seguro de que abandonó la población, así, furtivamente. Antes de hacerlo, mandó a su mujer para Palmira, sitio donde Marchena vivió mucho tiempo. La fuga, se comenta de diferentes modos en Santa Cruz.

—Pero, había motivo para que Marchena tomara las de Villadiego?

Eso, solo él lo sabe. Como bien se comprende, la trágica muerte de López indignó a sus amigos y seguramente, Marchena, temeroso de sufrir algún ataque, optó por la fuga, en cuanto se vio sin el poder de la autoridad y por ende igualado a cualquier ciudadano. El miedo es muy hombre y como Marchena sabe lo que ha hecho...

La fuga de este señor, ciertamente, nos da mucho que pensar. Por qué huye? Por qué abandona el pueblo aprovechando las sombras de la noche, y acompañado de dos personas que desempeñan cargos públicos? Quien la debe, la teme, dice un viejo refrán. Y las autoridades de justicia deben ver en la fuga de Marchena, un indicio... Si Macedonio Marchena no se cree culpable, ha debido enfrentarse y mantener su dicho en telegramas al Gobierno.

Extraña mucho que la fuga de este individuo se haya efectuado, casualmente, estando el señor Gobernador de la provincia en Santa Cruz. La cosa tiene su miga.

Teatro Variedades

SABADO 14 DE FEBRERO
TRIUNFO SIN IGUAL DEL FAMOSO DUETTO
FLORENCE Y MECHERINI
presentación incomparable de los más aplaudidos bailes internacionales con lujo y apropiado vestuario en cada uno.
Habilidad sorprendente. Preciosa música. Incalculable variedad. Exquisito gusto. Indiscutible moralidad.
Arte maravilloso. Gracia seductora. Arroyente decorado y cambio de luz.

PRÓXIMAMENTE magníficos estrenos de películas de las recibidas en el último vapor francés.

Domingo 15
El Tango Argentino en traje de soirée.

Suscríbase a El Pabellón Rojo

Noticiero Centro-americano

(Servicio de "El Pabellón Rojo")

HONDURAS

Teléfono de Tegucigalpa
Han pasado a una comisión del Congreso Nacional varios proyectos de ley.
—Fueron electos Contador del Tribunal Superior de Cuentas y Fiscal General de Hacienda, respectivamente, don José María Villafraña y Coronel Carlos H. Reyes.
—Salón Europeo está dando excelentes películas de cinematógrafo.
—Habo reunión de confianza donde M. L. K. Pardon.
—Señorita Rafaela Turcios mejorando de salud.
—Acaban de morir doña Isabel Planas y de Raudales y señorita Felicitación Midence.
—Congreso reconoció la familia de Belisario Hernández 37,000 pesos.
Corresponsal

EL SALVADOR

Teléfono de San Salvador
Nuevos directores propietarios Banco Salvadoreño, eligiéronse: Angel Guirrola, Emeterio S. Ruano, Arturo Bustamante; suplentes Rafael Guirrola, Nicolás Angulo.
—Pronto matrimoniaráse Carlos Alfaro con María Orellana.
—Liga Patriótica Centro Americana trabaja activamente en la propaganda autonomista.
—Commemorando centenario segundo grito de independencia, dado aquí, *Diario del Salvador* publicó editorial especial.
—Sociedad periodística obtuvo personería jurídica.
Diario del Salvador

Sueltos de Crónica

De paseo

Procedente de Nicaragua llegó a tierra a Puntarenas doña María Luisa de Morgan. Al presentarle nuestro saludo, nos es muy grato desearte toda clase de felicidades durante su permanencia en esta su querida patria.

Detenidos

Rafael García Hernández, Juan Bautista Araya, Juan Mª Puentes, Juan Mª Huerta, Carlos Mora Ruiz, Manuel Olivares Umaña, Basilio Marillo, Antonio Landá; todos, por andar en las calles en horas de trabajo han sido detenidos.

El incendio de anoche

En la calle 14, avenidas 6ª y 8ª se declaró un incendio a las dos de la madrugada de ayer el cual tenía mal aspecto al principio, pues la brisa que corría favorecía el desarrollo de las llamas. Dichosamente el cuerpo de bomberos acudió a tiempo de sofocarlo. Principió en la casa de don Adolfo Lahite y hubiera tomado sin duda mayores proporciones, si como dice el mismo parte de policía no hubiese sido oportunamente detenido por el mencionado cuerpo.
Esta que podemos llamar razón tangible, se presenta por sí sola en el terreno de la práctica, frente a lo teórico

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

Labor de corresponsales

Correo de Heredia

Lamentable accidente

El lunes en la mañana y cerca de la administración de correos, se quebró la rueda de una carreta que llevaba como 18 sacos de café en pergamino. Como nuestras calles están llenas de huecos como *adorno*... allí fué troya. El boyero, un tanto sin piedad, como menos paciencia, maltrató de una manera atrevida y despotica los pobres animales.

¿Qué hace entonces la policía que no impide con energía esos criminales hechos?

Es extracto deber de la autoridad castigar esos procedimientos, por sacrificar inhumanamente a esos seres que también saben sentir, por lo que trasladamos a los señores comandantes.

Vagos que perjudican

Está la población invadida de esa mala raza. En los alrededores del mercado, la estación y el hospital, pupulan esos inoficiosos, que burlan la autoridad para hacer su *agosto* con la gente humilde y trabajadora.

Con todo rigor debe pensarse a esos tipos, ya que estamos en una época de mucho trabajo.

Ojo, señora policía, y más actividad!

Parquecitos

Con mucha esmero se ha tomado la tarea generosa el práctico floricultor don Abel Lizano de arreglar los del templo del Carmen, los que parecían el gran desierto de Sahara.

De nuestra parte, aplaudimos muy sinceramente su actitud y ojalá que no desmaye.

Fiesta religiosa

Se celebró, con toda pompa, la fiesta en el Carmen, en honor a Nuestra Señora de Lourdes.

El martes hubieron vísperas solemnes y rosario, con bonita iluminación. Es mucho lo que está trabajando el querido padre Rojas en favor del culto del Carmen.

En la noche del domingo y después del rosario, exitó con verdadero sentimiento al pueblo para que todos como buenos heredanos y legítimos cristia-

nos, contribuyamos a levantar el culto tan en decadencia.

Sus palabras causaron verdadera emoción y cuento nuestro ilustre pasador, que de nuestra parte le ayudemos cuanto nos sea posible.

Circo

Dió con numeroso público su última función el domingo, trasladándose para Alajuela. Estamos seguros que en aquella culta y alegre ciudad, será muy bien recibida la compañía, distinguiéndose en todo: orden, lujo y moderación; además de trabajar muy bien y contar con un cinematógrafo moderno cuyas sorprendentes vistas recibieron el aplauso del público herediaño.

Despedimos a su distinguido representante don F. Lezama, persona sumamente culta y quien cumplió fielmente sus anuncios, y desde aquí les deseamos prosperidad en su excursión.

Delación

El miércoles leímos en el estimado diario *La Información*, una delación que se hizo de Alajuela, sobre unos «Gitanos», quienes según dicen timaron a un viejecito. Pasando de curiosos, visitamos a unos señores que hacen días son nuestros huéspedes y que dicen ser *españoles*, con el objeto de enterarnos de aquel proceder y con mucha sorpresa nos constataron: «Nosotros somos hombres de bien y comerciantes honrados y si ustedes tienen duda, pregunten a las autoridades si hay sombra sobre nosotros».

Parece, que en verdad, el país está atestado de *cierta* gente desconocida, pero en lo que toca a estos pobres hombres, bien podemos asegurar que son formales, de mediana ilustración y buenos procederes, de modo que las mismas autoridades, tienen conocimiento de su estadia.

Hipocresía solapada

Tenemos conocimiento de un cierto empleado de justicia, que se ha dado a la ingrata tarea de hacerle la guerra a EL PABELLON ROJO, manifestando a los incautos, que el gobierno odia dicho periódico.

Ya nos veremos en el caso de dar el nombre.

FRAY LUIS
Febrero 11 de 1914.

Labor de corresponsales

DE SIQUIRRRES

La vida del cantón es cada día mejor, pues progresa a pasos gigantes. Aunque el comercio de la localidad no es tan brillante como antes, la actividad comercial en la villa no es la misma de hace tres años; pero esto no se debe a que haya decaído el cantón sino, por el contrario, se debe a la merma del negocio en Siquirres al incremento que han tomado las fincas de San Alberto, Carmen, Constantina y otras, donde existen grandes caseríos, habiendo en todos ellos comisariatos, cuya existencia en mercaderías no tienen nada que envidiarlas a los de Siquirres.

Naturalmente, toda esa gente que trabaja en esas fincas, se proveen de todo en Siquirres, cosas que hoy no tienen necesidad de hacerlo, por existir, como digo, comerciantes, cantinas y hasta restaurantes en aquellos parajes.

Esé es el motivo por qué el comercio de la villa no es tan brillante hoy. Pero si la villa de Siquirres ha perdido en movimiento, en cambio, en el cantón ha crecido notablemente desde su fundación.

Los colaboradores en el engrandecimiento de Siquirres son pocos, pero luchan con ahínco por verlo próspero.

—Mr. W. E. Mullins dió orden a uno de sus ingenieros para que mida el terreno que la Compañía donará a la Municipalidad, para cederlo. Todos los municipios estaban contentos con la buena nueva y presurosos fueron con el señor Gallbraith a indicarle dónde querían situar el nuevo cementerio. Esos trabajos comenzarán en breve.

—La Municipalidad está integrada por personas honorables y progresistas. Son don Juan Manuel Alvarado y don Carlos Aubrey Shaw los que tienen la sartén por el mango y están empeñados en mostrar sus habilidades. Bien por ellos y Siquirres.

—Otra cosa que también tiene Siquirres es la fabricación de vino de banana, que aunque no la explotan, la nueva industria está en vísperas de ser uno de los grandes negocios de Costa Rica.

Yo casi estoy por creer lo que dicen los anuncios «Probadlo y no tomaréis otro» por que en realidad es sabroso.

Aunque no soy de los bebedores de vinos sin embargo no dejo de empujar el codo de vez en cuando y por eso digo que el vino de banana fabricado en ésta es muy sabroso y cuando lo conozcan y prueben tendrá una gran demanda.

SAGUNTO

Permanente

Solicitemos a los suscritores de EL PABELLON ROJO den aviso a la Administración de cualquier falta que noten en la distribución, para proceder inmediatamente a remediarla.

SE VENDE LA SUCURSAL DE LA TEMPESTAD

Para informes con su dueño en el mismo establecimiento.

Se arriendan

más de 100 manzanas de repasto y una casa propia para comercio; a hora y media de Hacienda Vieja. Hay terrenos para agricultura.

AL CONTADO

Se vende en el mismo lugar un corte de madera (cedros, caoba, pochote, etc.) Entenderse con

EMILIO ALPIZAR

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público. Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: } De 8 a 11 a. m.
} y de 1 a 5 p. m.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso *Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.*

AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

JOSÉ DOLORES NAVARRO

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado **Agentes Exclusivos** de nuestra harina, en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

El nuevo pacto

Lo que se propone es el *engordo* de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y potrerros de gengibrillo. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Sombrereria Moderna

de Roberto Baroto B.

Fabricación de sombreros Ventas por mayor y menor de sombreros de feltro. — Especialidad en el arreglo de sombreros, abrigos y mantas.

Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso gomas, ácidos ni azufre. Devolviéndoselo a usted como lo tomó, en mejor estado completamente. La única Sombrereria que hace estos trabajos. El precio lo pone el cliente.

CASAS EN VENTA

Favorables condiciones de pago. Abonos mensuales. Informes en la casa de doña Jesús de Carranza. 75 varas al Norte del Liceo de Costa Rica.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
- Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Santiago a Wolf
Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lijeros vapores de la Compañía salen de Limón mensualmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINCE JOACHIM» y «PRINCE AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los «PRINCE AUGUST WILHELM» «CARL SCHURE» «E. L. BOAS» «PRINCE JOACHIM» Los vapores «CARL SCHURE» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.
John M. Keith, Agente General

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO
Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO
APARTADO 850 TELÉFONO 147
Horas de consulta: { De 10 a 11 a. m.
} > 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Anuncie en «El Pabellón Rojo»
Imprenta Alsina - San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

NUEVA INDUSTRIA

Avisamos al comercio y al público en general que estamos montando una

FABRICA DE MOLDURAS ESTUCADAS

que en calidad y belleza no dejarán nada que desear de las extranjeras

EL PRECIO SERA RELATIVAMENTE BAJO

RUEDA HERMANOS

Labor de Corresponsales

NOTAS DE PUNTARENAS

Comandantes

Ya están en posesión de sus puestos los nuevos comandantes de armas de esta provincia señores coronel Víctor M. Arias y mayor don Domingo Lizano. Estos nombramientos han sido recibidos con agrado y nosotros les deseamos acierto en sus funciones.

Partida

Don Juan R. Quirós, excomandante de la plaza, ha sido trasladado a ocupar otro puesto en el interior. Aquí todos hemos sentido la separación de este digno y correcto empleado que supo captarse el cariño de los puntarenenses.

Su separación ha sido muy sentida por todos.

Abuso

La policía debiera prohibir la venta de pescado por mayor, a los comerciantes que lo llevan al mercado para expendirlo al pueblo, dejándonos sin ese artículo de consumo por cuanto tres o cuatro negociantes lo acaparan para enviarlo a San José.

Creemos que esas ventas por mayor debieran prohibirse y la Municipalidad

por su parte haría muy bien en imponer un fuerte impuesto al comerciante que haga dicho negocio, con perjuicio del pueblo que aquí se queda sin pescado.

Veraneantes

Llegaron don Arturo Gómez U. y su estimable señora doña Niche Flores, la digna señorita Emilia Calvo y su sobrina Berta Solórzano, don Pedro Loria y señora. Para el 21 llegarán 200 turistas de Alajuela.

Fiestas

La Municipalidad señaló los días 5, 6 y 7, del mes de Marzo para verificar las fiestas cívicas de esta ciudad.

Empresa de luz

Esta compañía pidió al Municipio le rebaje la suma de \$ 104,06 por multas impuestas conforme al contrato; pero el Ayuntamiento no accedió a lo solicitado por la empresa. Aunque otras veces la Municipalidad ha cobrado esas multas creemos que, dadas las causas que han motivado esas faltas, debiera la corporación ser indulgente con la única empresa nacional que tenemos.

Corresponsal

A LOS PASEANTES

En el conocido "ROYAL" situado en el punto que establecimiento "ROYAL" ocupó D^a Petra Alvarez se ofrece a las personas que visiten PUNTARENAS, buena CANTINA, un RESTAURANT que no deja que desear y sobre todo un servicio aseadísimo de cuartos y de camas.

Puntarenas, enero 1914. VALENTINA HERRERA



BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZÁFIROS, CASIMIRAS INGLESES, LOSA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Ordin"

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Anúnciese a El Pabellón Rojo

Se pica tabaco

Sin desvenarlo, a \$ 0,15 el kilogramo, y desvenado a \$ 0,25 el kilogramo, al lado de la casa de don Julio Castro y frente a la Casa de de Refugio.

JOAQUÍN GIL

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda en San José

ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC Miguel Borrás

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tostetes y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

IMPRENTA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 16-50
3ª clase... \$ 13-00

Descuentos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
6% " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913.

Sociedad de Beneficencia Cubana

Para tratar sobre la reforma de los estatutos se convoca a una reunión extraordinaria, que se celebrará el domingo 15 del presente, a las 3.30 p. m. en el consulado de Cuba. Se suplica la asistencia.

El Secretario, MANUEL DE LA TORRE.

El Presidente, G. SANTISTEBAN.

Asuntos de interés general

Por la instrucción en el Guanacaste

Los gobiernos poco se han preocupado por cumplir las disposiciones reglamentarias respecto a nuestros normalistas, formados por medio de las becas que da el Estado a cada provincia, y a eso se debe a que hemos visto muchos normalistas guanacastecos que jamás han venido a nuestra provincia a servir los años que según la ley les corresponde, en virtud de la beca que se les concedió.

Bastaría que el gobierno hiciera cumplir esa reglamentación y que cada uno de esos normalistas se situara como director de las escuelas establecidas en la cabecera de los seis cantones de esta provincia, para que en poco tiempo pudiéramos tener muchos alumnos que podrían ingresar en los centros de segunda enseñanza, ya por su cuenta o por cuenta del Estado, si son muy pobres.

Y mientras eso no suceda, los guanacastecos preferimos como maestras y maestros a los agregados hijos de nuestra provincia, que tengan buena voluntad y sean de conducta irreprochable, antes que esa partida de degenerados que se nos mandan del interior, con muy pocas excepciones, pues ellos no hacen más que corromper a nuestro pueblo, que aunque humilde es de costumbres mucho más sanas y morales que muchos pueblos del interior de la República.

Esas son nuestras aspiraciones sobre instrucción por el momento, y esperamos que el supremo gobierno las atenderá.

UN BAGACEÑO

Bagaces, 19 de febrero de 1914.

Labor de corresponsales

De Cartago

Es verdaderamente lamentable el estado de abandono en que se encuentra el Parque Central de esta ciudad, siendo éste uno de los sitios más frecuentados de nuestra sociedad y el único de recreo.

La carezca de flores y arbustos le dan un aspecto horrible; son muy pocos los bancos con que cuenta, así como también las sombras, resultando

inútil en estos días calurosos. Las avenidas están cubiertas de piedras sueltas, y la baranda más recuerda los «cementerios de aldea». Hace cinco o seis años permanece llena de musgo y «pide a gritos» una mano de pintura. Los higuerones del rededor sirven para que pernecten los zopilotes, quienes dejan alfombradas las aceras. Este es un descuido imperdonable. Nada costaría que el guardián los espantara en las primeras horas de la noche que es cuando llegan a los árboles, evitando así que muchas personas sufran bromas tan de mal tono como las que dan los bichos en cuestión.

El riego de las calles está completamente descuidado. Antes del terremoto se hacía este servicio por medio de muchachos, quienes cogían el agua de los carriles, que corre en abundancia. Era éste un medio eficaz y económico, y se evitaba la molestia del polvo. Son muchos los solares abiertos que están llenos de hierbas; frente a la Botica Central hay uno que ya va pasando a la categoría de selva. Otros hay cerrados con alambre de púa lo que es de todo punto impropio, tratándose de una ciudad.

Los balconcillos de confianza en el Club son ahora más frecuentes y las reuniones animan mucho el establecimiento, con motivo del ingreso de muchos jóvenes que se han hecho socios últimamente.

Ojalá la Municipalidad tomara en cuenta las deficiencias apuntadas y que tanto desdicen del ornato de esta ciudad, que es tan visitada en estos meses por familias forasteras que vienen a disfrutar de las bondades de su clima.

Corresponsal

Zapateros! Zapateros!

Al Gran Depósito de materiales de Zapatería de Alfredo Mata & Cia frente al Banco Anglo Costarricense.

Acaban de llegar: Pega de superior calidad, líquido negro marca colorada, tinta instantánea, hilo inglés, titán charolado de primera, Becerros blancos engrasados, Tacones de hule ingleses, tacones de madera Franceses, Cordones de seda y algadón, puas y grampas para botones.

Selecto surtido en cabritillas, arambias, excelsior, badanas, titanés, herramientas, betunes.

Precios liberales de acuerdo con lo inmejorable de los artículos.

Crónicas del día

Abailar tocan

El teatro de Variedades ha dado una nota muy simpática estos días. Para acrisolar del marasmo en que vivimos durante esos largos paréntesis que median entre la presencia de un Cardona aviador y la de otro vivo de igual o parecida calaña, tuvo la bendita ocurrencia de contratar el aplaudido dúo Mercherini, pareja de danzantes en cuyo repertorio figura el muy popular y por nosotros deseado tango argentino.

Grandes deseos tenemos de conocer y practicar un tango que desde su aparición en la actual centuria, ha vuelto loca a la alta sociedad europea, compuesta de hembras y varones que siempre se han distinguido por su seriedad y cordura. Ya que nuestros altos funcionarios públicos, con tan buenas disposiciones todos ellos para dar lecciones de tango y machicha, no se decidieron a fundar academias, a causa sin duda de sus múltiples ocupaciones, bendigamos la hora en que la empresa de Variedades nos proporciona la ocasión de satisfacer nuestros deseos y aficiones.

El dúo Mercherini baila el tango incompleto. De las setenta y dos figuras de que consta sólo treinta y cinco pasarán por la escena de Variedades. Esto nos da la impresión de que las figuras han sido cuidadosamente seleccionadas, eliminando aquellas que han hecho torcer el gesto a los Soberanos y que no deben ser presentadas ante un público que, conformándose por ahora con ser espectador, no toma parte en la danza. Cuando la música haga ruido en nuestros oídos y los labios puedan tararearla, sin perder compás, entonces el espectador, convirtiéndose en actor, causará infierno de desesperación a los cojos y a los ciegos que acudan a las funciones del favorecido teatro.

No hay duda; a medida que la sugestiva música vaya siendo del dominio público, los extremos bajos y útiles de cada prójimo irán moviéndose a compás y la ciudad de San José quedará convertida en pampa argentina... con música de tango.

Nunca es tarde si la dicha es buena. Y la añelada dicha tanguil va poco a poco invadiendo nuestro espíritu.

Entre nosotros existe una clase que aunque privilegiada no suele divertirse en todas las épocas del año; aquellas que afrontan la maldita situación que les convierte en antipodas del presupuesto. El aburrimiento de esas gentes, lejos del biberón nacional, toca los límites de la hipocodría. Y, sin embargo y a pesar de la toga del patrio, tienen derecho a divertirse como los demás hijos de vecino.

Mas, gracias a la danza tanguil, in-

trouducida por la empresa del teatro de Variedades, desde el próximo lunes la más perfecta democracia igualará a todos: alegres y aburridos se entregarán con ardor en salones, paseos y calles a las treinta y cinco figuras del tango, y la ciudad de San José sino un manicomio parecerá el salón principal de la Academia de Terápocore.

Francamente, política y proclamación, en este mes de carnaval, nos tenían ya hasta la coronilla. Las declaraciones de algunos personajes divinizados por sí y ante sí van resultando chirles, por la solemnidad de oráculo que sus autores les atribuyen.

Los políticos de oficio, los más connotados e indispensables varones aspirantes a dirigir los destinos de la nación, con grandes sueldos en pago de sus desinteresados y patrióticos servicios, ya no saben qué hacer con sus jorobas y gafas. La incredulidad pública iba ya relegándolos al terrible pantón del olvido, que a tanto llega la incredulidad humana, y a sacarnos del cruento martirio que produce la indiferencia llegan hoy, diligentes y sonrientes, los señores Mercherini a la escena del teatro de Variedades.

En lugar de las laboriosas proclamas a tanto la línea, dedicaránse a bailar el tango, con la seriedad del oso domesticado, confundiendo a la compaña tanguil con aquellos que han desertado de la cándida clase de lectores de inserciones solicitadas.

Los artículos de esos hombres lumbrales, por lo dogmáticos y exquisitos pasan a la categoría de fimbres envasados en relucientes latas de un color soporífero, estando incapacitados para digerirlos los estómagos mejor templados.

Con el tango sucede otra cosa. Si esos superhombres que viven en y para la política retribuida con largueza, viven hoy relegados al terrible pantón de la indiferencia pública, pueden hacerse notar con gentileza tanguil bailando en público el tango argentino, agregándole las treinta y siete figuras que los Mercherini se han comido.

Aprenderlo, poco trabajo ha de costarles. Los políticos de oficio, tanto en el trópico como en las zonas frías y templadas, nacen con grandes disposiciones para bailar en trampolín y cuerda floja. En tierra les será más fácil tan «arriesgados» ejercicios. Y una vez ejercitados no faltará empresario que les contrate para bailar en alguna de las islas de Océania.

La contrata en este caso tendría la virtud de alimentar decorosamente tanto pobre vergonzante como la política digestiva forma y a la nación libraría de una plaga mucho más desastrosa que larga sequía, con pérdida total de las cosechas durante el espacio de veinte años.

Conque salud, y a bailar el tango se ha dicho!

MALVALOCA

Crónicas selectas

La miseria ante la ley

Un hombre trabajador, honrado, inteligente, lucha con la pobreza y es vencido. Bien se que, en sentir de ras-tacueros, es absurda la hipótesis; quien vale triunfa. Pero la realidad nos enseña que se puede valer y «sumbir». La justicia social no es aun tan perfecta que haga a todos los buenos felices. Dios hizo el mundo en siete días, y después descansó; pero para mejorar su obra o hacerla siquiera tolerable, tienen que seguir trabajando los genios.

¿Cuál es la situación del hombre que no ha capital, ni medios de cultura? Le quedan únicamente sus manos, sus habilidades instintivas y sus arreos. Pero las manos carecen a veces de ocupación, las habilidades no se utilizan y los arreos desfilan. En tal situación, no cabe sino aceptar la labor infima: el peonaje. Peonaje, en la actualidad, significa algo más que esclavitud—el esclavo comía—; representa abyección, hambre y desnutrición para el peón, y lo que es más amargo, para sus hijos.

Al obrero inconscientemente explotado, queda una incineración dolorosa, pero lógica, y la lógica es un consuelo, porque es el pensar. La humanidad camina, y para que pueda un día ser justa y perfecta, necesita pasar por la fase del industrialismo. La máquina facilita la producción y suprime casi en absoluto al obrero; quien ahora se enriquece es un hombre; mañana será la colectividad. Entre tanto, los fuertes explotan a los débiles; pero esto tendrá fin cuando el Estado, sujeto y organismo de Derecho, restablezca el imperio de la razón y determine las relaciones entre el trabajo y el capital.

Pero ¿y si es un organismo legal quien explota? En tal caso, el absurdo llega a sus límites. Se comprende que

la codicia y el brutal egoísmo de un hombre imponga a sus siervos doce horas de trabajo, un jornal irrisorio y una paga mermada a plazo lejano. El no es el llamado a reformar, ni menos a aplicar el Derecho. Que lo hiciera el Estado, sería la mayor de las injusticias. Precisamente el Estado, total, regional o municipal, o no tiene razón de ser o ello está en la realización del derecho y en la exigencia del bien general. Para eso cobra, y aun a veces arruina a los pueblos. Salir a fin de cuentas con que puede explotar como un ciudadano cualquiera, sería negarse a sí mismo y demostrar claramente su inepticia.

Los hombres, se dice, son malos y están solicitados por mil varias pasiones. Libres de todo yugo, entablarían lucha cruenta, cuyo resultado fatal sería el vencimiento del débil y su explotación en misericordia. Para evitarlo, el Estado se constituye en sus diversas formas, dicta leyes, establece preceptos, crea tribunales, organiza una policía y determina una coacción. Pero si después de esto realizado, el Estado dijera al obrero: «Has de trabajar para mí de sol a sol, caminando previamente dos leguas; cobrarás por mensualidad y no percibirás en un mes sino aquello que has menester para sustentur una semana»; ¿qué pensaría el miserable entonces, sino que su mal no tiene remedio y que el Derecho era una patraña con que se le pretendía engañar para mantenerle en la servidumbre?

El obrero vuelve reventado a su triste tugurio; allí faltan el pan, el aire y la luz. La mujer, desgredada, escudada, hambrienta, deja al hijo enfermo de inanición y escrofula que tiene en los brazos e increpa a su infeliz compañero: «¿Quién es—dice—el hijo de

hiena que nos explota?» Y el obrero, abatido, contesta: «Es un ahijado de la fortuna; un ser feliz, que todo lo tiene, que todo lo quita, menos las lágrimas.» Y la mujer, indignada, replica: «Algun día nos hará justicia la ley.» Pero si el paria le contestase: «¿Quien nos explota es el Estado; los que nos obligan a morir de miseria son los hombres a quienes elegimos para que sobre la violencia proclamen la ley; entonces no existiría réplica; sería una protesta muda, feroz, que encerraría una desesperanza inhumana, un abatimiento definitivo, que llevaría el tugurio de sombras.

El Estado, el Municipio, cualquier organismo social, puede no procurar trabajo a quien lo ha menester. No es esta su misión verdadera. Pero no puede darlo jamás sino en condiciones de estricta justicia. ¿Cómo ha de exigir lo que exige el propietario de un latifundio o el contratista de una obra a tanto alzado? El hombre puede ser inenio y avariento; el Estado no. Su función es tribar en restablecer y cumplir el Derecho. El Derecho no puede autorizar que se mate de hambre a quien tiene un libro, un pico o una azada en las manos, ni que se aplique la ciega ley de la concurrencia libérrima a quien no puede compensarla con

ningún esfuerzo ni con ninguna aplicación. Harto más generoso y noble sería decir francamente a los miserables: «Porque confiamos en la eficacia de una ley y una vida colectiva, os hemos exigido, mediante el impuesto, parte de vuestro pan; mediante las quintas, porción de vuestra sangre, y en virtud de la ciega obediencia, caudal no pequeño de vuestra libertad. Después de tantas contribuciones y tantas guerras; luego de realizar penosos ensayos, no podemos remediar vuestra horrible miseria; nada tenemos que ofrecer, ni alimento, ni pan, ni consuelo; pero os brindamos la esperanza. Decid a vuestros consejeros de rebeldía, a Marx, a Kautski, a Loria, a Kropotkin, que seguimos nuestro camino y que un día demostraremos que es al Estado a quien toca resolver el problema social y que no ha sido establecida la sociedad civil en vano.»

Todo, menos emular en explotación a los avarientos y en justicia a los egoístas. Todo, menos perseguir a los desvalidos, que podrán resignarse al hambre, como Job; pero que no podrían resignarse jamás al odio, que Job mismo no pudo encontrar en los hederes del estercolero.

ANTONIO ZOZAYA

Labor de corresponsales

Sí, habrá fiestas en Puntarenas

La comisión integrada por gente joven y amante de este pedazo de arena, a la que oprimen con cariño dos brazos de mar, cual Sultán lujurioso abrazado a su favorita, con verdadero interés ha echado sobre sus hombros la difícil tarea de organizarlas y habrá fiestas, y buenos toros como fieras; toreros, más fieras que los toros; lujo en el adorno de las calles; iluminación espléndida; carnaval que ni el de Venecia; juegos de todas clases (menos de mano); tamborito y riase nated del tango argentino; la banda marcial de San José, que es como decir la tapa en cuestión de recreos y retratas; bailes de máscaras todas las noches, sobre un espléndido tablado construido al efecto en la plaza Victoria.

Las mejores películas llegadas al país nos las hará conocer el amigo Radin, con su inmejorable cine.

Ahora viene lo gordo, lo mejor, por-

que sin esto no hay alegría, expansión, armonía ni nada; habrá guaro, se venderá y se beberá en verdaderas cataratas. La policía tendrá orden terminante de llevarse, a lo que aquí llaman cárcel, a todo el que se le pueda probar no haber tomado un solo trago.

Y ahora un voto de gracia a la respetable Municipalidad. Muy bien, señora; el pueblo tiene derecho a divertirse. No todos piensan así. Los chinos, por ejemplo, no quieren soñar el cinco y tienen razón; ellos saben que no los debían dejar ni entrar al país. Ya que están dentro qué les importa el pueblo!

Por dicha Puntarenas no necesita de ellos para divertirse; pero es bueno lo tenga en cuenta.

Los bravos y leales portofeos invitan a todos los tícos y no tícos a sus fiestas del 5, 6 y 7 de marzo seguros de que los convidan a gozar y divertirse a la mar y el estero.

Paco Roto

Movimiento diario

La Gaceta

Rebájese la décima parte de la pena de presidio a que fueron condenados los reos Dolores Hernández Viches y Francisco Araya Gómez.

Documentos defectuosos

- Rafael Valverde Rodríguez
Rafael María Panigua Rodríguez
Jacinta Carrillo Rueda
Adicional a 98-2095
Fernando Castro Cervantes
Sociedad de Economías de Guadalupe
Luis Vargas, d. ap. y otros
César Arguedas Arias
Francisco Bonilla Quirós
Nicolás Coto Salazar
Juana Eduviges Brenes, d. ap.
Martín Araya Morales
Sebastiana y Buenaventura González
Gilberto Martínez Zárate
Gerardo Blanco Cordero
Juan Rojas Villalobos
Agustín Mazza Cazani
Adicional a 98-4906
— 99-2514
Francisco Azeffela, d. ap.
Roberto Sánchez Carmona
José María Olio Giró
Juan Dolores y Luciano Jiménez Coto
D'Alma Roiz Méndez
Antonio Hidalgo Flores
José Mercedes Rodríguez Hidalgo
María Badilla, d. ap.
Juana González Sandí
Miguel Mercedes Montoya León
Juan Cruz Chinchilla
Rosendo Alfaro González
Salvador Ocampo Rodríguez
Luis Vanni Laurita
Joaquina Madrigal González
María Engracia Romero Solano
Rafel Andrade, d. ap.
Municipalidad del cantón central de Cartago.
José Valverde Calderón
Manro Argüello Villalobos

—Ha quedado disuelta la sociedad que giraba en esta plaza bajo la razón de Miguel Macaya y Cº, quedando el activo y pasivo a cargo del socio don Miguel Macaya, quien continuará los negocios de la extinguida.

Comerciales

Los señores Antonio Herrero y Juan Fernández han constituido una sociedad mercantil colectiva que girará en Cartago bajo la razón social de Herrero y Fernández.

—Los señores Aproniano Mata Salas y José Ortiz Hernández han constituido una sociedad mercantil colectiva que girará en Cartago bajo la razón de Mata y Ortiz.

—Los señores Guillermo Niehaus Ehlers, y Rudolf Luck Krey han constituido una sociedad en comandita, domiciliada en esta ciudad y cuyo objeto es la fabricación de hielo, aguas gaseosas y refrescos.

Nacimientos

- Antonio Ricardo Ignacio, legítimo de Marcos Sequeira y Victoria Cervantes.
Samuel Alfonso del Socorro, natural de Esperanza Eduart.
Virginia Josefina, legítima de David Rojas Meza y Rosa Bonilla.

Defunciones

- Evangalina Mondragón, tres meses; distrito 3º
Adela Sotela, 33 años; distrito 3º
José Araya, dos meses; distrito 2º
Juan Solano, 10 meses; San Juan.
Antonio Sequeira, 28 años; distrito 4º
María Delgado, cuatro meses; distrito 1º

Pasaportes

Virgine Camille, Guatemala.
Máximo Zeledón J. Panamá.

Vapores en puerto

Limón 12.—Hoy a la 1 p. m. ancló procedente de Puerto Colombia, con 2 días y medio de travesía el vapor inglés Paría, de 5357 toneladas, capitán Resonvery, 89 tripulantes.—Pasajeros: W. Zaker, Leonard Downman, John Grand, Francis Juder y señora.—Sin carga ni correspondencia.—Consignado a la United Fruit Cº.

Teatro Moderno

HOY
Ultima y definitiva exhibición de la monumental obra de BULWER LITTON
JONE
O LOS ULTIMOS DIAS DE POMPEYA
MAÑANA
ESTRENO! ESTRENO! de la colosal cinta en 5 partes y de 2 horas y media de emocionante espectáculo
¡¡EL TESORO!!

Suscribase a El Pabellón Rojo

Reclamo al Municipio de 600.00 colones

Dicen que no hay mal que por bien no venga, lo cual tiene pocos visos de verosimilitud, pero lo que sí resulta siempre cierto es que nunca una desgracia viene sola, pues a nuestro pobre Municipio que hasta las orejas está de compromisos, se le están viniendo encima con reclamos y más reclamos, unos justos, otros injustos.

Es ahora doña Juliana Carvajal la que con un escrito al Ayuntamiento dice que tiene obligación de reconocerle 600 colones, por desperfectos que le ocasionó el cuerpo de bomberos que dieron como locos en su techo piqueta y hacha, cuando trataban de sofocar, en octubre, el incendio de la pulpería «El Quetzal».

Don Rudesindo Guardia, comandante de dicho cuerpo, informa que ese día la bomba Knox no funcionaba y que por eso recurrió a la piqueta como único medio de contener las llamas; y como por otra parte aun cuando la reclamante dice que esa casa pagaba como alquiler veintisiete colones, al decir de algunos concededores su justo valor no llegaba ni a cinco. Creemos que el Municipio de esta vez no está obligado a girar contra su exhausto tesoro.

Junta de Educación Sesión del viernes

Celebró sesión la Junta de Educación el seis del actual, habiéndose comenzado a las cuatro de la tarde con asistencia de los señores licenciado Alejandro Alvarado Quirós, Presidente; licenciado Tobías Zúñiga Montañar, Vice-presidente; licenciado don Manuel Aguilar, Vocal; licenciado don José Luñá, Juez Escolar, y el señor Secretario don Manuel Fournier.

Leída y aprobada el acta anterior se leyeron comunicaciones de la Secretaría de Hacienda y del Jefe de la Sección

Administrativa de la Secretaría de Instrucción Pública, en las que acusan recibo de las respectivas notas en que se les dió cuenta a dichos funcionarios de la instalación de la Junta de Educación que funcionará durante este año. Seguidamente el señor Presidente de la Junta dió cuenta de haber firmado el día 14 de enero, con anuencia de la Secretaría de Instrucción Pública, la renovación por dos años del alquiler de la casa de propiedad de la señorita Clara Dawn Quesada, que actualmente ocupa la Escuela Superior de Niñas N° 2. Previa lectura dedicho contrato se aprobó en todas sus partes.

Después el señor Presidente de la Junta dió lectura a un proyecto de contrato para el arriendo de una casa de propiedad de doña María Francisca Ríotte Walrad, para alojar la Escuela de Párvulos N° 3.

La Junta aprobó en todo el aludido proyecto y autorizó al Presidente para que firme el contrato. Se autorizó a sí mismo al Presidente para que firme la prórroga del contrato celebrado con la sucesión de doña Marcelina Esquivel Fernández, por 3 años.

De Honduras (POR TELEGRAFO)

Amapala, 12 de febrero. De San Miguel llegó la familia Calazans Arias. De La Unión estuvieron las familias de Adelino Alvarenga Chávez. El parque General Bonilla está terminado. Ecos Patrios

Tengo en comisión

para vender lo siguiente: una librería de cedro, un escritorio, un fonógrafo con piezas escogidas, un taquimetro pequeño Salmariaghi, un nivel para ingeniero con trípode y miras.

EMILIO ALPÍZAR A.

Suscribase a El PABELLON ROJO

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana) Capital M. 15.000,000 Fondo total de garantía M. 28.650,000 FUNDADA EN EL AÑO 1857 Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

Compre una buena máquina Adquiera una máquina de escribir UNDERWOOD y quedará satisfecho. Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406 B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE. San José, enero de 1914.

¡Zapateros! Especialidad en pieles como TITAN, GLACE, etc., etc.

No hagan ninguna compra sin antes visitarnos, en la seguridad de que se beneficiarán en un veinticinco por ciento.

ACUDID A LA Ciudad de Londres A. ASCH, & Bros., al lado de "La Proveedora"

AL COMERCIO Y AL PUBLICO

APARTADO 799 TELEFONO 97 Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes: Compra y venta de propiedades * Compra y venta de muebles * Cobro de alquileres Colocación de dinero * Cobro de cuentas Rotulación y circulación de tarjetas. ++ ++ ++ Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias. EMILIO ALPÍZAR A.